

# EL BIEN PÚBLICO

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En la isla, 4'00 ptas. al mes.—Número suelto, QUINCE CENTIMOS

Año I XIV.

Núm. 19.010.

Mahón, viernes 24 Febrero de 1939

## REINSTALACION REVOLUCIONARIA DEL CAMPESINO

Para que el resurgimiento económico de España no sea un mito, no sea otra subversión más entre las muchas con que nos obsequiaron gobiernos liberales o rojos, es de una necesidad palpante y real acometer la tan cacareada reforma agraria.

Se nos ha hablado mucho de esta reforma; incluso en épocas anteriores se verificaron ciertos intentos pero de una base tan absurda, que en vez de solucionar el problema, no hicieron sino agravarlo considerablemente con los males adjuntos. La solución no estaba en hacer desaparecer los latifundios y colocar en ellos, parcelados, a los obreros del campo fueran aquéllos cultivables o no; la solución no estaba en crear los minifundios que destrozaban la economía nacional. Ha faltado en las probaturas y tanteos una inspiración de tipo nacional, poner sobre el interés de grupo o de partido la convivencia y el bien de la colectividad. Y así se llevó a la ruina a la nación y al obrero: la moneda española bajó a una cotización irrisoria y el obrero del campo abandonaba las tierras improductivas que azuzaban su hambre y el de su familia. De este modo, lo que pudo ser el fundamento de la riqueza de España, la iba debilitando y empobreciendo, mermando hasta el prestigio histórico e internacional.

Para remedio de estos males, en horas duras, entre persecuciones y atropellos del furor marxista, nació una doctrina nueva, el Nacional sindicalismo, que venía a redimir a España y al obrero.

El Nacional sindicalismo, que sabe hasta dónde es necesaria la implantación de la reforma en el campo, le dedica seis de los veintiseis puntos que integran los fundamentos de la España nueva.

El Estado propugna la clasificación racional de las tierras. «Lo primero que tiene que hacer una Reforma Agraria inteligente—decía José Antonio—, es delimitar las superficies cultivables de España, delimitar las actuales superficies cultivables y las superficies que pueden ponerse en cultivo con las obras de riego que inmediatamente hay que intensificar. Y

después de eso, tener el valor de dejar que las tierras incultivables vuelvan al bosque, a la nostalgia de bosque de nuestras tierras calvas, devolverlas a los pastos, para que renazca nuestra riqueza ganadera, que nos hizo fuertes y robustos; devolver todo eso a lo que no es el cultivo, no volver a meter un arado en su pobreza.» No hay que olvidar que existen grandes extensiones de secano—añadía—en que es precisa la industrialización y exigen someterse a un régimen sindical; otras tierras de regadío fáciles a la parcelación y que reclaman un régimen de cultivo familiar; y unas terceras como por ejemplo la olivarera, en que debido a la ejecución de un trabajo temporario, necesitan de un complemento de tierras de regadío para evitar la inactividad en ciertas épocas del año.

El acoplamiento de estas necesidades es la tarea actual del Estado nueva. En la España redimida del terrorismo rojo se está verificando ya y de sus óptimos resultados da prueba el que estemos sosteniendo el coste enorme de la Gran Cruzada sin ayuda de nadie, sin mediatización extranjera como querían hacernos creer los rojos. Estamos dando prueba de las inmensas reservas españolas capaces de elevarse al maximum cuando defiende sus sagrados ideales.

Inspirado en el supremo interés patrio, el Estado ha reinstalado al pueblo, al sufrido trabajador español, víctima de todas las concusiones y pucherazos de la política, que le negaba el pan al propio tiempo que con promesas falaces le arrancaba un voto: ha reinstalado al obrero en el campo, en el campo cultivable, en aquel que pueda darle hartura para matar su hambre y lo realiza a despecho y en perjuicio del capitalismo si es preciso. Hemos dicho que repudiamos y queremos desterrar al capitalismo. Y lo desterraremos, porque a nuestro entender, mejor es que sufra el capitalista a que sufra el obrero, y de un modo especial el sufrido trabajador del campo.

La España nueva, que sabe donde está el fundamento de su economía, protege y eleva el nivel de la tierra, porque la España que renace es la España del campesino.

## Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo

Sin novedad digna de mención en los frentes de los Ejércitos.

Actividad de la aviación: Se bombardearon eficazmente por nuestras escuadrillas los objetivos militares del puerto de Alicante.

Salamanca 23 Febrero 1939. — III Año Triunfal.

De Orden de Su Excelencia, el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## IN MEMORIAM

Asistimos ayer en la plaza de Santa María al acto de la Misa de Campaña, de Requiem, en sufragio de los caídos en Menorca durante la dominación roja.

En el mismo sitio que se hubo colocado el altar para la Misa del domingo anterior, se levantó ayer en el edificio del Ayuntamiento, destacándose un Crucifijo de talla sobre paño negro.

Los edificios de toda la plaza lucían colgaduras con gasa negra y las banderas ondeaban a media asta. Un gran gentío se colocó en la vía pública deseosa de participar en los sufragios oficiales para las víctimas de la guerra en esta isla, que ascienden a cerca de 250, hasta la fecha del 9 del actual en que fué felizmente liberada para Dios, para la Patria y para el Caudillo.

El reverendo don Antonio Tutzó, Pbro., celebró el Santo Sacrificio.

Un hermoso catafalco se había levantado en el centro de la plaza, dando frente a la Casa Consistorial, cubierto con la Bandera Nacional y rodeado de plantas y coronas simbolizando la gloria inmarcesible de los caídos.

La Guardia Municipal y números de las milicias de Falange montaron alrededor del mismo, guardia de honor.

El reverendo don Valentín Herrero, Pbro., pronunció una sentida oración fúnebre desde el balcón situado al pie del altar.

Acabada la misa, el preste, seguido del reverendo Clero, pasó a colocarse junto al catafalco, entonando solemnemente Responso que fué acompañado de armonio por el reverendo don Gabriel Salord, presbítero, organista de la parroquia de Santa María.

Vimos que las autoridades y comisiones que oyeron la Misa en el estrado de la Casa Ayuntamiento, pasaron también a situarse para el Responso junto al

citado catafalco, recordando al Comandante Sr. Cerecera, en representación de la Autoridad Militar; Alcalde Sr. de Olives y varios concejales en corporación, bajo mazas, Jefe Insular de Falange Sr. Sánchez Rodríguez, los Sres. Martorell, Sureda y otros de la organización provincial, comisiones locales de la misma etc.

El público llenaba balcones, ventanas, miradores y la plaza del Generalísimo Franco, notándose en él una impresión de fervor cristiano y acendrada piedad para con los mártires de la fe y la Patria.

La Música Municipal tocó los himnos de Falange y el Nacional, que escuchó el numerosísimo concurso con el brazo en alto y la mano tendida, en medio de una gran emoción, terminándose el religioso y patriótico acto con vitores a España y a su Caudillo, nuestro invicto Generalísimo Franco.

## Auxilio Social

El 30 de Octubre de 1936 nació en Valladolid una institución que es la expresión caba de nuestra Patria Una, Grande y Libre: «Auxilio Social». Surge del anhelo de realidades de la Falange y es acogida y amparada por el Caudillo, que la incorpora para siempre a los logros gozosos del Estado nuevo. Merece ser Sanz Bachiller, Delegada Nacional de Auxilio Social, impulsa la obra por los pueblos castellanos donde comienzan a funcionar los primeros comedores. Más tarde aparecen las organizaciones complementarias de la Ficha Azul, la Protección a la Madre y al Niño, las Guarderías, Cocinas de Hermandad y otras.

La organización se extiende rápidamente por toda España, y en Junio de 1937 se inauguran en Palma de Mallorca alcanzando el número de diez en la actualidad.

## BANDO

Don José de Olives Felio, Abogado, Teniente Auditor de 2.ª, Alcalde Presidente de la Comisión Gestora de esta ciudad.

HAGO SABER: Que en cumplimiento a lo acordado por el Ilustre señor Comandante Militar de Menorca, el próximo domingo día 26 del actual, se procederá a la formación del Alistamiento de los mozos pertenecientes a los reemplazos de 1937, 1938, 1939, 1940, 1941 y primer trimestre de 1942, debiendo presentarse con la mayor urgencia en las oficinas de este Ayuntamiento (Sección de Quintas), todos los individuos

comprendidos en los citados reemplazos para efectuar su inscripción en las listas respectivas.

Asimismo se hace saber que el día 2 del próximo mes de Marzo deberá procederse a la rectificación y cierre definitivo del Alistamiento, y el día 5 del propio mes tendrá lugar en esta Casa Consistorial la clasificación y declaración de soldados, conforme también se dispone por dicha primera Autoridad Militar de esta Isla, a cuyo acto deberán asistir todos los mozos incluidos en el mentado Alistamiento, advirtiéndoles que si no concurren al mismo, bien personalmente o por representación, serán declarados prófugos.

Lo que se hace público por este edicto, para que llegue a conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Mahón 24 de Febrero de 1939.—El Alcalde, José de Olives.

## BILLETES DEL BANCO DE ESPAÑA

Oficina de información y confección de facturas para el cajero. HANNOVER, 11. — De 9 a 1 y de 3 a 6.

## PÉRDIDA

Desde San Luis hasta el cuartel de la Explanada en Mahón se extravió el miércoles un reloj de pulsera para señora.

Se agradecerá su devolución en esta imprenta.

Cada comedor es una unidad independiente que consta de dos equipos de diez falangistas, que alternativamente prestan los servicios propios del mismo y un máximo de doscientos niños necesitados. Estos reciben en los comedores alimentación suficiente y minuciosamente preparada, con un extraordinario los jueves y domingos. Cada una de esas unidades hace los pedidos a Auxilio Social, que los transmite a los almacenes, de donde se sacan las subsistencias necesarias. Auxilio Social recibe del Estado 1'25 por cada adulto y 0'75 por cada chico, que unido a los donativos que constantemente suelen recibirse, dan un margen suficiente para atender a los necesitados.

Cada comedor consta de cincuenta mesas con cuatro sillas cada una y los floreros correspondientes, todo azul; un Niño Jesús; un retrato del CAUDILLO, uno de José Antonio y un símbolo que es una mano con un puñal asestando un golpe al dragón, que representa al hambre. Cada chico tiene su babero, vajilla, silla y sitio correspondiente, todo numerado.

Pueden acudir a esos comedores todos los chicos «necesitados» sin distinción de ninguna clase, que sean menores de trece años, considerando baja en los mismos que tengan tres faltas completas no justificadas.

Auxilio Social atiende también a militares de refugiados, así como a los que Francia generosamente nos devuelve. La Ficha Azul aporta en especie y en metálico a la Nacional sindical de Protección a la Madre y al Niño. Cobija a los niños en Hogares en que solo se respira alegría y juventud. Ofrece refugio en sus Guarderías a los pequeños que no pueden atender sus madres durante el día. Y alimenta a los ancianos en las Cocinas de Hermandad.

Auxilio Social entra tras las primeras fuerzas en las ciudades y pueblos, limpia los locales, encala las paredes y abre a las pocas horas sus comedores, cuyos muebles, vajillas y hasta floreros aguardan preparados para entrar en acción.

En Menorca funcionan comedores en Ciudadela, Alayor y Mahón, servicio que se extenderá a los otros pueblos que lo necesiten.

¡Magnífica labor! ¡Lección práctica como todas las de Falange, esa del Auxilio Social! Abnegación, entusiasmo y espíritu de sacrificio, merecedor de todos los elogios y digno de ser imitado, el de esas jovencitas que voluntariamente colaboran en tan magna obra. Así, trabajando en vez de predicar, se engrandecerá España.

MARCOS CARRERAS

**ESPAÑA**  
UNA, GRANDE Y LIBRE

## CRÓNICA DE GUERRA

### LA GESTA INOLVIDABLE DE AYER

Lógicamente necesitamos una tercera parte. La guerra la hemos ganado por tierra y aire, pero también por mar. Nunca se ha hecho la debida justicia a los marinos, y sin embargo, éstos han actuado con interés y en ocasiones heroicas como trascendentales para el resultado final y patente de la guerra.

De las cosas y servicios en el mar apenas si tiene el pueblo español otras noticias que las frases pronunciadas en ocasión de sucesos tan heroicos en un día que se proclamó solemnemente que aproximadamente la tercera parte del material de guerra del que hemos dispuesto en tierra, lo tenemos de los barcos apresados por nuestros bravos marineros. Este solo hecho supone un factor de tanta importancia, que bien merece la atención y gratitud de España entera.

Una vez más el CAUDILLO ha sabido hacer justicia y en la mañana de hoy por primera vez, vistió el honoroso uniforme de almirante y se trasladó de Barcelona a Tarragona para revistar una división de la Armada que mandaba el almirante Moreno.

Honraban la revista los generales Queipo de Llano, Saliquet, Dávila, Orgaz y Solchaga y buen número de jefes del Ejército; el coronel, segundo jefe de la Aviación y representaciones diplomáticas de los países amigos y agregados militares.

En las invictas «Oviedo», «Requeté» y «Badajoz» el Caudillo y acompañantes cruzaron el mar para trasladarse al «Mar Negro» que se hallaba fondeado cerca de la punta Salort.

Quizás para poner a prueba en la travesía el temple de los que en tierra lo mostraban tan magníficamente, el mar se mostraba bravo. Ya sé que todos aguantaron la doma del mar magníficamente. Instalados ya en el «Mar Negro», empezó la revista. Los cruceros «Canarias», «Cervera», «Navarra». Los destructores «Centurión», «Teruel» y «Huesca». Los minadores «Marte» y «Júpiter» y «Vulcano». Los cañoneros «Canales», «Cánovas» y «Dato» y los submarinos «General Mola» y «General Sanjurjo». Todas estas naves cruzaron ante el Generalísimo a toda presión de sus máquinas primero y lentamente después. Los tres cruceros dispararon las salvas de ordenanza. Estos tres cruceros, así como los demás barcos al enfrentarse con el «Mar Negro», gritaban siete veces ¡Viva España! y tres veces ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!

Para que el espectáculo resultara más magnífico, descientos aparatos aéreos estuvieron evolucionando sobre los barcos durante toda la revista, realizando sorprendentes acrobacias bajándose hasta las olas, repitiendo

sus formidables cadenas con el acompañamiento del fuego de sus ametralladoras.

Si perfecta fue la revista naval, no menores elogios despertó entre los concurrentes a la revista aérea. Terminada una y otra, el Caudillo abandonó el «Mar Negro» y se trasladó al barco-almirante «Canarias» donde fué recibido por los Almirantes Cervera, Moreno y Moroy, con quienes se sentó en la mesa ocupando el resto de los puestos los ministros y altas personalidades militares. Cuando terminó, el Caudillo en presencia de la oficialidad y todas las tripulaciones, dirigió a éstas su ardiente palabra para una vez más decir con su corazón de patriota, de su fe de cristiano y de su concepto altísimo de sus deberes militares, la obra que realizamos para librar a España de pasados bochornosos y llevar a nuestra patria a la grandeza y prosperidad que por su historia, su raza y favor de Dios, le corresponde ocupar. El entusiasmo que ha despertado el Caudillo entre la gente, es superior a lo que podríamos decir. Yo desde la torpedera «Oviedo» he oído el comentario franco y justo por parte de un viejo marino, por cierto voluntario, quien ha dicho: Franco ha hecho carne y realidad el Credo de nuestra Falange: «Volverán banderas victoriosas al paso alegre de la paz y traerán crendidas cinco rosas las flechas de mi haz, volverá a reir la primavera, que por cielo, tierra y mar se espera, arriba escuadras a vencer que en España empieza a amanecer».

TEBIT ARRÚMI

### CONQUISTA DE TERUEL

Una de las fechas gloriosas de nuestro calendario de guerra, es el 22 de Febrero. Hoy el cumplimiento un año que las fuerzas de Navarra reconquistaron Teruel, no hay más que mirar el mapa para ver cuanto se ha hecho desde aquella base de partida. Poco será siempre lo que con tal motivo se diga. Por eso el sacrificio de los que cayeron en Teruel como aquellos otros que cayeron en el Ebro su sacrificio, no ha resultado estéril. Está dando sus frutos. Gracias a la toma de Teruel, fué posible llegar al Mediterráneo; se había llegado al mar, y la batalla de Cataluña se ha ganado en el Ebro, según palabras del Caudillo. Hoy al cumplirse el año, la situación ha cambiado de un modo sensible; los que hace un año estaban allí, no sólo han sido derrotados, sino barridos. España Nacional rinde tributo a todos los héroes que cayeron allí.

### NOTICIARIO

Ayer tuvo lugar el gran desfile militar que ya habíamos anunciado. El General Franco ha pasado revista a más 90 mil soldados que han desfilaro seguidamente. Cada jefe de cuerpo de ejército marchaba a la cabeza de sus tropas con su Estado Mayor.

Las tropas que desfilaron eran las que tomaron parte en la ofensiva de Cataluña. El general italiano G. Mbara desfiló al frente de los legionarios de la legión Littorio. Después del desfile, el general Franco conversó largamente con el general Jordana. Después de dicha conversación, ha presidido una reunión en la que tomaban parte los generales Saliquet, Queipo de Llano, Jordana, Yagüe y Moscardó, pero nada se ha dicho de lo que hablaron.

—Se trabaja lentamente en Barcelona para restablecer las comunicaciones ordinarias con Baleares.

—Ayer llegaron de Francia 180 millones en valores que fueron recuperados en Barcelona, propiedad del Banco de Vizcaya.

—Según noticias de Burgos, el Gobierno egipcio ha decidido reconocer al de Franco.

—El general Solchaga ha manifestado a un periodista en Barcelona que las fuerzas nacionales están compuestas de 900 mil hombres debidamente equipados y pertrechados. De ellos 500 mil están concentrados en la dirección Castro y Valencia. Una vez finalizada la guerra, se espera que las fuerzas de que dispondrá España será de tres millones de hombres.

—El puerto de Barcelona recobra de día en día su actividad. Hoy han sido desbarcados tres mil balas de algodón. Han llegado también tres barcos alemanes con carga general, entre la que se cuenta una importante partida de ganado vacuno, lanar y de cerda.

—Constantinopla. —El Gobierno turco ha reconocido oficialmente al del general Franco.

—Shangay. —Nuevos atentados se han cometido en la zona internacional. Un polaco y un japonés han sido muertos de varios tiros. Después del desembarco de los fusileros de Marine, se han presentado éstos en las calles de la ciudad para guardar el orden. Una conferencia extraordinaria se ha reunido a bordo del «Nit Sour», barco almirante de la tercera escuadra japonesa. Las autoridades chinas estaban presentes.

Los japoneses han insistido en que sea electuada una represión inexorable con el fin de asegurar la paz y el orden. El señor Franklin ha sido recibido por el almirante japonés, pero se dice de buena fuente que las demandas japonesas son menos exigentes que las que habían pretendido los periódicos.

—Berlín. —La próxima semana tendrán lugar en esta ciudad importantes ejercicios de defensa pasiva. Por primera vez, se procederá al empleo de barreras para globos cautivos.

—Bruselas. —Esta tarde el Gobierno presidido por Mr. Lot, ha prestado juramento al Rey Leopoldo. La composición del nuevo Gobierno es el siguiente: primer ministro sin cartera, Pierre Lot, senador católico; Justicia,

Deshayver, católico; Obras públicas y transmisiones, Marek, demócrata cristiano; Negocios extranjeros, Sausen, socialista; Interior, Dekel, socialista; Trabajo y Previsión social, Wauters, socialista; Hacienda, Cott, extraparlamentario; Instrucción, Banquet, ex parlamentario; Defensa Nacional, Demais, ex parlamentario. Falta por nombrar el ministro de Colonias.

### EXTRACTO DE PRENSA

Todos los periódicos de la España nacionalista dedican sus editoriales a la entrada del Caudillo en Barcelona y sus revistas pasadas a las fuerzas de tierra, mar y aire. Un recordatorio a los que cayeron en Teruel, el aniversario de su liberación para España y un homenaje a la división 81 de Galicia y primera de Navarra, que ocuparon Teruel reconquistándola.

—«Le Jour» dice que varios países han reconocido ya el Gobierno de Burgos sin darle tanta importancia como Francia. Basta para ellos saber que el Gobierno nacionalista existe y ocupa la mayor parte de España, que comprende más de dieciséis millones de habitantes. Es por esto que los franceses debemos reconocer a Franco sin hacer ninguna otra negociación.

—Cotización de Bolsa: Ciento setenta francos valen cien pesetas de la España nacional, en cambio cien pesetas rojas equivalen únicamente, y es mucho, a dos francos. El Generalísimo ha sabido llevar la victoria militar de un modo maravilloso y ha conducido a España a un orden económico perfecto, cuyo crédito ha aumentado con la victoria de Cataluña.

Mahón, día 23 de Febrero de 1939.—III Año Triunfal.

### Jefatura Insular de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. MILICIAS —ORLEN

De orden del Jefe de Falange todos los afiliados encuadrados en la primera y segunda Centurias se encontrarán domingo día 26 a las 15 horas (tres tarde) en el Cuartel de Milicias, advirtiéndose que será sancionada la falta de asistencia.

Por Dios, por España y por la Revolución Nacional Sindicalista.

Mahón 24 Febrero de 1939.—III Año Triunfal.—El Jefe de Banderas encargado de Milicias, Nicolás Huguet.—V.º B.º—El Jefe Insular, Sanchez Rodrigo.

### COBRADOR

Se ofrece para cobrar toda clase de recibos de particulares y de empresas de la isla o de la Península.

Informes en esta imprenta.  
34-1 ml v

### SALON VICTORIA

SABADO: a las 6'30 y 9'30.  
DOMINGO: a las 3'45, 6'30 y 9'30.  
LUNES: a las 6'30 y 9'30.

### PRIMER ESTRENO DE GALA

La grandiosa documental histórica de largo metraje

### VISITA DE HITLER A ITALIA

UN ESPECTACULO DESLUMBRANTE DE LA POTENCIA MILITAR DE ITALIA

Imp. de M. Sintet Rotger